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聯署要求釋法人代名單
30名人代聯署*

譚惠珠 羅叔清 王如登 鄭耀棠

何鍾泰 廖長江 馬豪輝 盧瑞安

李宗德 吳亮星 高寶齡 吳清輝

袁　武 王英偉 劉健儀 溫嘉旋

黃國健 史美倫 王敏剛 雷添良

霍震寰 梁劉柔芬 費　斐 楊耀忠

劉佩瓊 蔡素玉 梁秉中 曹宏威

黃玉山 范徐麗泰

6名人代未聯署**

葉國謙 馬逢國 田北辰 陳智思

林順潮 羅范椒芬

註：*排名不分先後，**未聯署者

或已離京回港，或已自行提

交類似建議，並無人正式反

對聯署

製表：香港文匯報記者 鄭治祖

香港文匯報訊（記者 嚴敏

慧、鄭治祖）在回應有關透
過釋法以至修法，去解決內
地「雙非」孕婦湧港的爭議，
特區政府發言人昨日回應
指，香港社會整體以至法律
界對釋法及修法都有不同的
強烈聲音，當局不可輕率而
行，必須小心謹慎地考慮有
關修法或釋法的建議，確保
無論採取何種措施，都需要
有法理基礎。
發言人續指，《基本法》

是香港的憲制性文件，不能
輕言修改，且牽涉的程序較
複雜，所需時間亦較長，未

必可即時解決問題，並重申當局已推出一系列行
政措施去處理有關「雙非」的問題。
「雙非」孕婦湧港產子問題引起香港社會廣泛

關注，有聲音建議港府提請人大釋法。特區律政
司司長黃仁龍表示，香港對釋法仍有很大爭議，
縱然人大的釋法權力毋庸置疑，但需同時考慮到
《基本法》賦予香港特區獨立司法權和終審權，釋
法不可「輕率而行」，並強調當局會一直審視目前
採取的行政措施的成效，在有需要時加大力度。

黃仁龍：不可輕率釋法
黃仁龍昨日在一個公開活動後，在回應傳媒提

問時首次回應了釋法問題。他說，香港社會就釋
法解決「雙非」問題有很多不同聲音和意見，
「人大的釋法權力毋庸置疑，不過大家亦都知
道，《基本法》賦予香港特別行政區獨立的司法
權和終審權，這是我們不能忽略的，所以釋法不

能輕率而行」。
被問及有建議當局應拒絕向「雙非」嬰兒發出

世紙，他說，特區終審法院在「莊豐源案」中已
就《基本法》的相關條文作出詮釋，立法會亦根
據特區終院的裁決修改了《入境條例》，故特區
政府須根據法律辦事，「所指的法律不單是終審
法院的判決，亦包括2002年立法會通過的法律，
這是在法治社會中我們必須遵守的原則，亦是特
區政府作為一個負責任的政府應該做的事」。
黃仁龍又強調，特區政府對「雙非」孕婦問題

非常「上心」，並已經採取可行的行政措施控制
情況，及得到廣東省各方面的配合，有關措施現
已初見成效，當局將會一直審視情況，並有需要
時加大力度。

周一嶽：須獲民意支持
食物及衛生局局長周一嶽在另一活動後也表

示，特區政府短期內不會尋求人大釋法，強調釋
法涉及法律和憲制問題，並非「簡單和草率的決
定」，必須詳細研究，並獲得民意支持才可進行。
他續說，明白目前推行的行政措施，未能完全杜

絕「雙非」孕婦來港產子問題，但在廣東省政府的
配合下，已有效打擊了中介公司及孕婦「衝關」行
為，除非情況失控，才考慮以其他方法介入。
據保安局資料，廣東省執法部門於上月進行兩

次大規模巡查，合共巡查62間涉嫌非法組織內地
孕婦來港產子的中介公司，其中12間涉嫌違法經
營，共扣留25人作進一步調查，目前大部分中介
公司已停止營運。同時，當局為應付「雙非」孕
婦「衝急症室」產子的問題採取了多項行政措施
後，令上月「衝急症」產子的個案已降至97宗，
較去年每月平均138宗，及去年10月高峰期的194
宗，分別大幅回落29.7%及50%。

香港文匯報訊（記者 嚴敏慧）特區政府將於4月制定
明年醫院接受內地孕婦來港產子的名額，食物及衛生局
局長周一嶽指，由於香港婦女近年的生育率提升，加上
「龍年效應」，當局會與私家醫院做好溝通，相信明年無
論公營及私家醫院預留予非本地孕婦的分娩名額都必定
較今年少。
周一嶽昨日在回應下月制定的非本地孕婦分娩名額時

重申香港醫療體系會優先照顧本地孕婦，在有餘額才會
接收非本地孕婦，而香港婦女近年的生育率提升，由過
往每年約4萬宗，增至去年的5萬宗，加上今年的「龍年
效應」，預料會有更多本地婦女產子，故相信下月公布
的非本地孕婦分娩名額會少於今年。當局將於下月公布
有關詳情。
被問及當局會否提高內地孕婦「衝急症室」的分娩收

費時，周一嶽透露，醫管局正在研究中，並會於月底將
建議呈交特區政府。
另外，就有報道指，有內地人利用香港出生嬰兒的出

世紙，協助在內地出生的嬰兒入境及享用香港的公共醫
療服務，周一嶽表示，當局暫時未接獲相關個案的情
報，但強調有關行為違反多種香港法律，包括行使假文
件及欺騙等，如有證據，當局必定會跟進。

內地「雙非」孕婦湧港越趨嚴重，引發全港高
度關注。追究根源，卻是因為2001年7月的「莊
豐源案」，令父母皆非港人者，只要在港出生，
就可以取得香港永久居留權。其時，代表小童莊
豐源的大律師，正是現今公民黨憲制及管治支部
副主席李志喜，以及公民黨成員郭瑞熙，是次判
決令大量內地孕婦湧港產子，對香港醫院的婦產

科、兒科、母嬰健康院以至未來的人口政策和社會福利
造成嚴重影響，故公民黨大狀可算是惹起大批「雙非」
孕婦湧港的「始作俑者」。 ■香港文匯報記者鄭治祖

香港《基本法》委員會副主任梁愛詩於日前建議
特首應主動向中央提請釋法，以解決香港的

「雙非」問題。有港區人代趁昨日舉行審議「兩高」
報告的全體會議時，即時撰寫一份致函人大常委
會、表達他們關注「雙非」問題的函件，並在會議
中集合了共30人的聯署。

譚惠珠：行政措施不能根治問題
聯署建議寫道：「行政措施不能根治問題，我們作

出以下的建議：鑑於《解釋》已經就基本法二十四條
各項的立法原意作出說明，但在香港特別行政區內的
實際情況，卻是內地婦女在港所生子女都可以自動成
為香港永久性居民，這種情況對兩地的正常居民往來
交流造成干擾，中央人民政府和特區政府應緊密溝
通，積極研究各種方法，包括提請全國人大常委會釋
法，使基本法第二十四條第二款各項的立法原意能夠
重新在香港確立，從根本上解決問題。」

釋法最好終院提請 始終不能擱置
譚惠珠表示，港區人代尊重香港司法程序，但認

為最重要問題是特區終審法院的判決是否符合《基本
法》：特區終審法院就「莊豐源案」的判決，和人
大的解釋並不一致；倘香港法院如能自行提請最理
想，但法院倘不提請，特區政府也不應因此擱置問
題，只寄望繼續由廣東省政府「承擔」責任。
她續說，人大代表要履行職權，就有責任擁護和

遵守憲法及所有法律，而「雙非」事件已涉及是否
遵守《基本法》以協助香港解決問題，加上問題越
來越嚴重，故他們決定聯署提出中央及特區政府考
慮人大釋法的要求，並強調是次聯署並非提案，特
區政府仍可獨立自行決定採取何種行動，沒有涉及
所謂「施壓」的問題。
聯署人之一、全國人大常委范徐麗泰亦指，港區人

代是內地和香港的橋樑，「雙非」問題涉及內地和
香港的關係，故身為人大代表，有責任為港人發
聲，並向人大常委會提意見。

范徐麗泰：履行職責為港人發聲
她又形容，人代的建議，就和香港立法會議員的

建議相類似，大家都只是為履行職責而提出建議，
而中央政府在「一國兩制」下，完全尊重特區政府
的決定，故難以主動釋法，故主動權始終在特區政
府手上，不存在所謂「挑戰特區政府」以至「兩個
權力核心」的問題。
范太又不同意律政司司長黃仁龍指「釋法不可輕

率」之說（見另稿），所謂「行政措施」完全要「麻
煩」廣東省採取行動，但粵政府也有自己的問題要
處理，「倘打擊力度一旦放緩，問題就會一再重
複」，故特區政府實有責任去處理問題，而《基本法》
的憲制地位高於其他法律，釋法可以斷絕「雙非」
來港的誘因，是根治問題的根本方法。
范太坦言，自己從未寄望尚有3個多月任期的本屆

特區政府能妥善解決這個問題，「有決心解決的早
已解決」，倘特區政府堅持只重視特區終院的判決，
而不理會人大釋法的法律用意，即是說特區政府只
跟隨本地法律而不緊跟憲制性法律，她也就「無話
可說」。
港區人代、自由黨主席劉健儀也強調，依照《基

本法》的立法原意推行法律，絕對是「依法辦事」，
而若特區政府最終以釋法來解決「雙非」問題，這
份勇氣也是符合民情的。自由黨榮譽主席田北俊亦
指，特區政府要依法做事：「法治是指基本法的
法，抑或終審法院的判決案例？」他認為「雙非」
問題涉及重大的公眾利益，有關方面應另作處理。

促政府研包括釋法在內各種治本方法

依法遏雙非
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政府研究包括釋法在內的各種方法去解決問題。聯署發起人之一、港區
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30人代聯署

港府：無論何種措施 須確保法理基礎

公民黨大狀 雙非禍源

■本港多個社會團體請願，要求

港府遏制「雙非」孕婦湧港。

香港文匯報記者黃偉漢 攝
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央政府研究包括釋法在內的各種方法去解決問題。聯署發起人之一、港
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高檢向人大作的工
作報告透露，去年
中國立案偵查貪污

賄賂大案18,464件，涉
嫌犯罪的縣處級以上國
家工作人員2524人，其
中廳局級198人，省部
級7人。
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港府縮減邊境禁區
釋出2,400公頃土
地，本報發現，當

中僅17公頃即約0.7%土
地作住宅發展，業界認
為發展策略太保守，建
議撥出更多低生態價值
土地作發展。
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日本大地震昨日一
周年，當地時間下
午地震發生的時

刻，日本舉國悼念喪生
和失蹤的1.9萬人，剛動
過心臟手術的日皇明仁
也出席了追悼大會。

詳刊A8

要
聞舉

國
哀
悼
亡
魂

日
大
地
震
周
年

內地與香港因文化
差異引發矛盾，成
為「兩會」熱議的

課題。政協委員周梁淑
怡決定提出聯署提案，
促請中央政府關注並推
出更多交流活動將矛盾
化解。

詳刊A11

要
聞促

緩
兩
地
矛
盾

委
員
兩
會
提
案

發生大火的獅隧管
道經過多日搶修
後，快線將於今晨

6時起重開。兩管道共3
條行車線將實施潮水式
行車，上午兩線出九
龍，中午至晚上則兩線
往沙田。

詳刊A22

港
聞實

施
潮
水
行
車

獅
隧
今
開
三
線

下次攪珠日期：3月13日

頭獎：$6,523,430 (1.5注中)

二獎：$1,704,800 (1注中)

三獎：$54,770 (83注中)

多寶：無

版 面 導 讀

10 23 33 39 42 48 34
3月11日(第12/028期) 攪珠結果


